

auch der dormalige Großmeister des Ordens außer Landes, nämlich in Sicilien auf.

La Valletta oder Città nuova ist die Hauptstadt der Insel, liegt auf einem sich ins Meer erstreckenden Berge, mit starken Mauern umgeben, und noch von einem festen Castell San Elmo beschützet, und ist der bisherige Sitz des Großmeisters, welcher da einen ansehnlichen Palaß hat.

Es gehören auch die Inseln Comino und Gozo zu Malta, welche beyde fruchtbar sind.

Der Kirchenstaat

oder Stato della Chiesa macht das weltliche Gebieth des Papstes aus. Er ist ungefähr 800 Quadratmeilen groß, und wegen seiner vielen Mandeln, Feigen und Oliven, und wegen seiner zur Handlung bequemen Lage und Häfen am Mitteländischen und Adriatischen Meere, ein herrliches Land, allein seine Einwohner, deren er 1,100,000 hat, sind doch größtentheils arme Leute, weil sie nicht fleißig genug sind, ihre Ländereyen schlecht anbauen, und auch Manufacturen und Fabriken, Handel und Wandel vernachlässigen.

Der Kirchenstaat hat durch den letzten Französischen Krieg sehr viel verloren. Gleich im Anfange der Revolution riß Frankreich den Staat von Avignon und die Grafschaft Venaissin, ungeachtet alles Widerspruchs von Seite des Papstes, an sich. In dem mit Frankreich den 23. Jänner 1796 zu Foligno abgeschlossenen Frieden wurden die Legationen Bologna und Ferrara abgetreten. Im Jahre 1797 wurde der ganze Kirchenstaat in eine Republik verwandelt, welche aber schon 1799 ihr Ende erreichte. Durch den Lüneviller-Frieden ging auch noch die Legation Romagna verloren.

Der Papst oder heilige Vater oder Seine Päpstliche Heiligkeit ist das geist-